

Precios de suscripción.

En SORIA: 1'25 pta. trimestre.

FUERA DE SORIA: 1'50 id. id.

AMÉRICA: 2'50 id.

Administración:

—Conde de Gómara, 3.—

LA PROVINCIA

Pago adelantado.

Se publica los martes y los viernes.—Para anuncios, reclamos y esquelas funerarias, dirigirse á la Administración.—No se devuelven los originales.

Redacción:

—Conde de Gómara, 3.—

SE PUBLICA LOS MARTES Y LOS VIERNES

Campaña calumniosa.

Sería ridícula, si no fuera odiosa, la campaña que se está haciendo contra el Gobierno con motivo del empréstito. Ya se sabe para lo sucesivo: los empréstitos que acreditan y honran á los Gobiernos, son los que no se cobren. Los financieros de toda Europa que han considerado como un signo de vitalidad, de riqueza, de confianza pública, el exceso de demanda en las emisiones de valores públicos, deben confesar su error y reconocer que lo prudente y lo patriótico es emitir títulos de la Deuda en tales condiciones que no haya quien los suscriba ni los solicite.

Si por haberse cubierto 25 veces el empréstito se lanzan las más disparatadas calumnias, ¿qué no podría decirse de la emisión del *Credit Foncier de France*, cubierta 200 veces, ó del empréstito ruso?

Lo más censurable en esta campaña es que no se discute, sino que se esgrime la calumnia, arma segura, que causa siempre algún rasguño. Se cuenta con la ignorancia del vulgo, con su propensión á la malicia, para poner en cuestión, no ya el acierto del Gobierno, sino hasta la honra de personas respetables, de integridad inmaculada.

Y esto se hace sin el valor de formular imputaciones claras, terminantes, concretas, sino valiéndose de insidiosas insinuaciones.

Es falso que los ministros asistieran al Banco á otra cosa que á enterarse de los últimos datos de la suscripción del empréstito. Público y notorio es que entraron en aquel establecimiento á las once de la noche y que permanecieron allí media hora ó tres cuartos de hora, el tiempo necesario para conocer los datos, que en primer término, y antes que nadie, debía saber el Go-

bierno. ¿Acaso el resultado del empréstito no interesaba al Estado? Es hasta ridículo que se pregunte á qué fueron los ministros al Banco. Fueron á cumplir su deber, como todos los ministros de todos los países en ocasiones semejantes.

Falso es también que en beneficio de nadie se alterarán las condiciones de la suscripción al empréstito, admitiendo pedidos sin la necesaria garantía ó fuera de las reglas establecidas en el decreto referente á la emisión del nuevo Amortizable. A la hora señalada se cerraron las puertas de aquel establecimiento de crédito, quedando sólo las personas que seguían formando cola por no haber sido aún despachadas. Si estas personas, al enterarse del aumento progresivo de la suscripción en Madrid y provincias, aumentaron sus pedidos, ¿había medio de impedirlo? ¿Se ha puesto un límite cuantitativo á cada suscriptor? En los futuros empréstitos, para dar gusto á los que ahora desatinan disertando gravemente sobre materias en que no demuestran competencia alguna, habrá de señalarse una cuota máxima, la parte ali-cuota que corresponda á cada habitante de la Península, contando con que cada uno tendrá su cheque del Banco en el bolsillo para acudir diligentemente á la suscripción.

Hasta se quiere explotar lo que dijimos lamentando que las suscripciones de la alta banca, con el poder incontrastable del dinero, hubiesen reducido la participación de capitalistas más modestos, de los cuales hay que excluir á los suscriptores á un solo título, que reciben íntegro su pedido, y á los que habiendo suscripto hasta 12.500 pesetas, al recibir un título de 500 alcanzan en el porrateo cantidad proporcionalmente superior á la de los interesados por grandes sumas. Y esto que ahora se censura, y que nosotros, desde cierto punto de vista moral, hemos considerado reprehensible, aunque jurídicamente lícito, imposible de evitar y ajeno en absoluto á los ac-

tos, deseos y propósitos del Gobierno, esto mismo fué lo que se aplaudió como muestra de patriotismo al emitirse las Filipinas y Aduanas, en condiciones más favorables para los suscriptores que el nuevo Amortizable.

Nos entristece más que nos indigna el observar, en este caso, como en otros, la propensión á servirse de la calumnia y á acogerla crédulamente. Por razones de higiene y disciplina social, va siendo necesario que se apliquen con energía las sanciones con que el Código pena este delito. Al menos, el oficio de calumniador resultará menos cómodo de lo que es al presente, y el temor á la pena evitará quizás lo que debiera evitar y no evita la rectitud moral de cada uno.

(De La Época.)

Cosas del Ayuntamiento.

VII

Servicios municipales.

Ferias y mercados.—Uno de los asuntos que debiera ser objeto de preferente atención por parte de nuestro Ayuntamiento es el de dar la mayor importancia á la Feria que aquí se celebra en el mes de Septiembre, así como el de mejorar y aún aumentar los mercados que semanalmente tienen lugar los jueves en nuestra capital.

Sabido es que las Ferias, como los mercados, son de gran utilidad en las poblaciones y todo cuanto tienda á dar facilidades al público, á proporcionarle comodidad y distracciones, en una palabra, todo cuanto se haga por atraer mayor concurrencia, ha de resultar en beneficio de la población en general, y á ello deben encaminarse las iniciativas y las gestiones del Ayuntamien-

to, que es el genuino representante de los intereses del pueblo y que es por tanto el llamado á velar por esos mismos intereses.

Desgraciadamente en nuestra capital nada se ha hecho ni por el Ayuntamiento ni por el comercio—que es en primer término al que más beneficio reporta la feria—por dar á ésta importancia y por buscar alicientes que estimulasen á que la concurrencia fuese mayor.

Por la época en que la Feria tiene lugar, cuando ya los labradores han terminado sus faenas de recolección, por el creciente aumento que de algunos años á esta parte se observa en el número de transacciones, por las facilidades que ofrece el ferrocarril y por el aprecio en que se tienen las carnes de este país, estamos seguros que á poco que se hiciera por el Ayuntamiento y el comercio, nuestra Feria de ganados llegaría en breve á ser una de las mejores de España.

La construcción de un abrevadero cómodo para los ganados, y el facilitarles pastos gratis, la concesión de algunos premios en metálico y un variado programa de festejos, medios son que indudablemente favorecerían en gran manera la concurrencia de feriantes, sin que para llevar á la práctica estas reformas sea preciso que el Ayuntamiento ni el comercio se impongan grandes sacrificios.

Si aquí tuviéramos la iniciativa que desgraciadamente nos hace falta, si pensásemos alto, una de las cosas que daría mayor importancia á la Feria y proporcionaría mayor utilidad general, sería la de celebrar anualmente durante los días de la Feria una Exposición provincial de ganados, semillas y legumbres.

Sea como quiera, en nuestra opinión es de necesidad que se haga algo para salir de la rutina y para que la Feria adquiera la importancia que está llamada á tener.

¿Quién debe tomar la iniciativa en este asunto? Ya lo hemos dicho; el Ayuntamiento, y hoy que está constituida en nuestra

FOLLETÍN DE LA PROVINCIA 40

RAFAEL

PÁGINAS DE LOS VENTE AÑOS

POR

ALFONSO DE LAMARTINE.

mano de esta dolorosa necesidad. Me pintaba la felicidad que experimentar en verme á su lado. Presentaba á mis ojos la perspectiva graciosamente coloreada de los trabajos del campo, y de los sencillos placeres de la vida campestre. Por otro lado, alguno de los amigos del juego de mis primeros años de desorden, reducidos á la miseria, habiéndome encontrado en París, me recordaron varias pequeñas deudas que había contraído con ellos, rogándome acudiese á su socorro. Tocaba ya al fondo de mi bolsa, cuando por fin pensé seriamente en probar fortuna. Una mañana, después de una violenta lucha entre mi timidez y mi

amor, venció este último. Oculté bajo mi levita el pequeño manuscrito encuadrado; este manuscrito contenía mis poesías, mi última esperanza. Me encaminé, vacilando aún en mi resolución, á la casa de un editor de mucha celebridad, cuyo nombre se halla asociado á la gloria de las letras y de la prensa de Francia, Mr. D***. Este nombre fijó mi atención antes que ningún otro, porque independientemente de su celebridad como editor, Mr. D*** era entonces un escritor de alguna nota. Había publicado sus versos con todo lujo, y dádoles toda la publicidad de que puede disponer un poeta que posee la voz de su propia fama. Llegado que hube á la calle de Jacob, y á la puerta de su casa, puerta tapizada de glorias, me fué necesario un esfuerzo desesperado para atravesar sus umbrales; otro para subir la escalera; otro aun más violento para llamar á la puerta de su despacho. Pero detrás de mi veía

el rostro adorado de Julia que me animaba, y su mano que me impedía. Por fin me decidí.

Mr. D***, hombre de edad madura, de una fisonomía precisa y comercial, de palabras escasas y terminantes, como las de un hombre que conoce el precio de los minutos, me recibió con cortesía. Me preguntó qué tenía que mandarle. Por algún tiempo estuve cortado. Luego me perdí en los giros de frases ambiguas en que se oculta un pensamiento que desea y teme llegar al fin que se propuso. Me parecía que ganando tiempo aumentaba mi valor. Últimamente desabroché mi levita. Saqué mi pequeño volumen. Le presenté humildemente y con mano trémula á Mr. D***, diciéndole que había escrito aquellos versos que deseaba hacerlos imprimir, para atraerme si no la gloria, pues no tenía tan ridículas pretensiones, al menos la atención y la benevolencia de los jefes de la literatura; que

la escasez de medios no me permitía subvenir á los gastos de impresión; que venía á prestarle mis trabajos y á pedirle que los publicase, si, después de haberlos revisado, los juzgaba dignos de alguna indulgencia y de algún favor por parte de los hombres de letras. Mr. D*** se sonrió con una ironía mezclada de bondad, meneando la cabeza; tomó el manuscrito entre sus manos, acostumbra á manejar desdeñosamente los papeles; colocó mis versos sobre su mesa, y me emplazó para dentro de ocho días para darme una respuesta al objeto de mi visita. En seguida sali.

Mi porvenir, mi fortuna, mi nombre; el consuelo ó la desesperación de mi pobre madre; mi amor, en fin, mi vida y mi muerte, estaban en manos de Mr. D***.

capital una Cámara de Comercio, estos dos organismos oficiales deben ponerse de acuerdo á fin de que para la próxima feria se haya hecho ya algo práctico en asunto de tanto interés para nuestra capital, y aun para la provincia.

Moel.

De momento.

SOROLLA.

El pincel del gran artista valenciano acaba de proporcionar un nuevo triunfo al arte español. Con él queda ligado por un lazo más el nombre de Sorolla á la gloria de la Patria. Con él también queda demostrado que aún hay en España genios que se impongan y voluntades que triunfen.

Timidos nosotros para hacer justicia al compatriota, no otorgamos ha poco la recompensa merecida al autor del hermoso lienzo Comiendo en la barca. Más celoso de la justicia, un jurado de artistas extranjeros ha realizado la obra que un jurado de artistas españoles no se atrevió á coronar, sancionando el fallo supremo de la opinión.

En el Salón, de París, donde presentó Sorolla sus cuadros, Comiendo en la barca y Cosiendo la vela con otro lienzo más de tan brillante factura y colorido, Saliendo del baño, ha obtenido el artista valenciano la más alta recompensa, la gran medalla de honor. Competidor de grandes maestros, en lucha realmente formidable, á todos ha podido humillar el pincel que no pudo vencer en España, en batalla de mucha menor importancia.

De continuo nos lamentamos de que en el extranjero se nos desprecia y se nos tiene en muy poca estima; pero nos quejamos de vicio. Cuando en el extranjero son conocidos nuestros sabios antes que en España, y cuando en el extranjero alcanzan nuestros artistas

recompensas que en España no obtuvieron, hay que pensar que quienes únicamente desprecian y motejan lo nuestro somos nosotros mismos. Y es verdad. La obra de nuestra ruina ha sido, más que otra cosa, un suicidio.

No felicitaciones para el artista, sino para el arte y para la Patria, debe tener la pluma. Mientras haya españoles que triunfen como Sorolla, el nombre de España seguirá alentando con gloria, mereciendo de los de fuera los respetos que los de dentro no saben guardarle.

La procesión.

Una vez más el cantar popular acertó. Un día espléndido, magnífico, sirvió de marco á esa fiesta consagrada por la iglesia, desde 1264, ocupando el sôlo pontificio Urbano IV, para conmemorar el triunfo contra la herejía de Brenguer de Tours. Los católicos celebraron desde aquella fecha el santísimo cuerpo de Cristo y mas adelante, el papa Juan XXII, completó la festividad añadiendo la octava.

En nuestras costumbres populares el Corpus significa un día de regocijo, que coincide con la apertura oficial del verano. Déjanse los abrigos, ya innecesarios y lucen los trajes de colores claros.

Las señoras, esclavas de la moda, visten *toilettes* vaporosas y el abanico y la sombrilla recobran su imperio.

En el campo comienzan las espigas á inclinarse al tallo, agobiadas por el peso. En las ciudades la nieve que helaba el viento, causa de mortales pulmonías, calma nuestros ardores en forma de sorbetes refrigerantes.

Esa es la vida. Una serie de contrastes y una sucesión de hechos que se repiten en parecidas condiciones climatológicas pero que difieren, para cada individuo, según las circunstancias de edad, ánimo y vicisitudes.

Comparad el día del Corpus para un niño de siete años, que sueña en asistir á la procesión vestido de blanco, rizado el pelo y con un hermoso cirio y ese mismo día ansiado por la doncella de dieciséis primaveras que estrenará el primer traje largo, compendio de todas sus ilusiones.

No pidais regocijo en ese día al padre que vió morir en sus brazos á un hijo adorado, cuando las tropas al compás de alegre música se disponían á cubrir la carrera.

Ayer la población presentaba un aspecto ani-

madísimo. La carrera que debía seguir la procesión veíase ocupada por vistosos grupos. Lucen las coigaduras de variados colores y ya están preparadas las canastillas de flores que oirrecerán sus aromas al divino Cuerpo.

La gente se estrecha, se pliegan en las aceras por que la procesión avanza.

Rompen la marcha cinco ginetes de la Guardia civil, en briosos caballos, con equipos de gala. Siguen los asilados del hospicio y congregaciones con sus estandartes. Después las mangas de las parroquias, gran número de imágenes y luego la Custodia, con el clero. Asisten corporaciones civiles y militares, y preside el Sr. Gobernador civil con los señores Presidente de la Diputación, Alcalde y Coronel Gobernador militar.

Ameniza el acto la música municipal y termina la procesión una sección de la benemérita en traje de gala, al mando del bizarro y veterano primer teniente Sr. Gil.

El público elogia el aspecto brillante del pique y su sultura y marcialidad.

Algunas reformas pueden hacerse, para lo sucesivo, á fin de que la procesión del Corpus resulte con el decoro y solemnidad que son propios del acto y de una capital de provincia. No los apuntamos, por que el ilustrado clero de esta insigne Colegiata seguramente las tendrá en cuenta.

En Numancia.

La nueva junta directiva de esta Sociedad dió señales de vida, organizando una velada que se dedicó por entero al baile. Anoche presentaba el salón hermoso aspecto; como qué estaba ocupado por bellas y distinguidas muchachas que atraían las miradas y atenciones del sexo fuerte. Los rigodones, valsos y polkas se sucedieron con regularidad y entre los compases del baile y los discretos, discursó tan amena *soirée* hasta después de la una de la madrugada.

Imposible describir aquí cuanto vi de elegantes *toilettes*. Solo recuerdo la animación, las caras bonitas y que al dar una vuelta por el salón saludé á las señoras de Santelices, Vicén, Aragón, Gaviola, Ruiz, (D. B.) Fonturbel, Rodríguez, García, Uceda, y señoritas de Llorente, Abad (Justa y Natalia), Peigneux (Paula y Elisa), Santelices, Rodríguez, Rubio (Flora y Agustina), Casado, Escamilla, Fonturbel (Columba y Julia), Martiñay (Rosario, Josefina y Elena) Cabrerizo, Mingo, Francés, y otras muchas que no cito por que mi memoria no es tan fiel como mi voluntad.

El simpático presidente Sr. Ruiz se multiplicó atendiendo á todos y obsequiando á las jóvenes y á las mamás, siendo secundado por todo el elemento joven.

Eso es lo que necesitaba el «Casino de Numancia.» Una junta directiva de iniciativas, para salir de una rutina inactiva.

La Junta general acordando el nombramiento de tesorero á favor de nuestro apreciable compañero Sr. Azagra, demostró que estaba muy lejos de atender y secundar absurdas pretensiones; y concediendo un voto de confianza á la junta directiva la puso en condiciones de variar por com-

pleto el incómodo y vetusto mobiliario, dar vida á la Sociedad y emprender reformas provechosas, á despecho de contrarias indicaciones, que la junta general no tuvo por conveniente atender.

Felicitemos á la junta directiva por el éxito de anoche y no dudamos que el Sr. Ruiz y sus compañeros, animados del mejor deseo, organizarán otras fiestas que tan gratos recuerdos dejen y que son necesarias en toda capital donde la vida social exista.

R. F.

Sueltos y noticias

Nueva Iglesia.—En estos tiempos de indiferencia religiosa es edificante y conmovedor el espectáculo que ha ofrecido la histórica villa de San Esteban de Gormáz, celebrando con gran fervor y entusiasmo la inauguración de la nueva Iglesia parroquial.

Solemnes han sido las funciones religiosas que con tal motivo se han celebrado, siendo grandísimo el número de fieles que se acercaron á recibir el Pan de los Angeles de mano del virtuosísimo Prelado de la Diócesis.

Reciban los honrados habitantes de San Esteban de Gormáz nuestra cordial enhorabuena.

¡Felices los pueblos que conservan la fé religiosa!

El Señor Seguí.—En el tren correo de ayer llegó á esta capital, nuestro querido amigo el Diputado á Cortes por Agreda, don Julio Seguí, á quien esperaban en la estación gran número de amigos. Por la tarde, á las dos, salió para la capitalidad de su distrito, con objeto de asistir á las festividades de Nuestra Señora de los Milagros.

Pasadas las fiestas de Agreda, regresará á esta capital donde se detendrá algunos días.

Visita.—Ayer mañana llegó á esta ciudad el Excmo. Capitán general de Aragón don Arsenio Linares Pombo, que está girando una visita por todo el territorio de su jurisdicción.

El bizarro general ha sido saludado por las autoridades y comisiones de las corporaciones y anoche fué obsequiado con una serenata.

El señor Linares sale en el tren de hoy para Calatayud y Zaragoza.

Dice un periódico de Barcelona.—Dos caballeros recién llegados de Filipinas se disputaban la posesión de un niño indígena de aquel archipiélago. Fundaba uno su pretensión en que había adquirido el niño cuando sólo tenía dos años, y el otro en que lo había encontrado abandonado en un pueblo filipino; es decir, aquel se apoyaba

LXXXIII

El valor me abandonó al subir, pasados los ocho días la escalera de su casa. Permanecí mucho tiempo indeciso sobre la meseta delante de su puerta sin atreverme á llamar. En aquel momento salió uno dejando la puerta abierta y me fué preciso entrar. El rostro de Mr. D*** era inexpresivo y ambiguo, como el oráculo. Me hizo sentar y buscando mi manuscrito; perdido en aquel cúmulo de papeles:—«He leído vuestros versos, me dijo. No carecen de inspiración, pero sí de estudio. En nada se parece á lo que se busca hoy en día en nuestros poetas. No se acierta á comprender de donde habeis tomado el lenguaje, las ideas, las imágenes de esas poesías que ne se pueden clasificar en ninguno de los géneros conocidos. Y es lástima, porque no carecen de armonía. Renunciad á esas novedades

que desnaturalizan el genio francés. Leed á nuestros maestros, Delille, Parny, Michaud, Rainouard, Luce de Lancival, Fontanes, poetas queridos del público. Imitad á alguno de esos si quereis que os lean. Os daría un mal consejo impulsándoos á publicar este volumen; y os haría un disfavor publicándolo á mis espensas.» Diciéndome estas palabras se levantó y me devolvió el manuscrito. Yo no procuré resistir á mi destino; él hablaba por boca de aquel oráculo. Di las gracias á Mr. D***, excusándome del tiempo que la había hecho perder, y bajé trémulo y con los ojos húmedos los escalones de su casa.

LXXXIV

Volví desesperado á mi habitación. El niño y el perro se asustaron por primera vez de las tinieblas de mi fisonomía y de la obstinación de mi silencio. Encendí la estufa, y en

ella arrojé hoja tras hoja el tomo completo, sin perdonar una sola página.

—«Puesto que no sirves para proporcionarme un día de vida y de amor, exclamé desesperado viéndole quemar, ¿que me importa que la inmortalidad de mi nombre se consuma contigo? ¡Mi inmortalidad no es la gloria, es el amor!»

Aquella misma tarde salí de casa al anochecer, y vendí el diamante de mi pobre madre. Le había conservado hasta entonces con la esperanza de alcanzar su equivalente en valor por medio de mis versos y poder devolverlo intacto. Besé furtivamente y regué con mis lágrimas aquel diamante al dejarlo en manos del lapidario. El mismo comerciante parecía conmovido, comprendiendo que no habría robado esa joya por el dolor que experimentaba al entregársela. Al contar los treinta luises que me dió, mis manos dejaron escapar aquel oro como

si hubiese sido el precio de una profanación. ¡Oh! ¡cuantos diamantes de un precio más exorbitante no hubiera yo dado después para recuperar aquel diamante único para mí, y que era una parte del corazón de mi madre, una de las últimas lágrimas de sus ojos, la luz de su amor!... ¡A qué dedo habrá pasado aquella sortija!...

LXXXV
Entre tanto había llegado la primavera. Las Tullerías cobijaban por la mañana á los ociosos bajo la verde sombra de las hojas y el embalsamado ambiente de los castaños. Desde lo alto de los puentes divisábanse, al otro lado del horizonte de piedra de Chaillot y de Passy, las dilatadas líneas onduladas y verdes de las colinas de Fleury, de Meudon y de Saint-Cloud. Estas colinas parecían salir como islas de so-

en un contrato y éste en una especie de ocupación. El jefe de Vigilancia, Sr. Plantada, requerido para que dirimiera la cuestión, no se atrevió a tanto y envió el niño al Juzgado, el cual resolvió entregarlo al primero, porque, además del título expresado, tenía el más sólido de haberle dado su nombre al bautizarle y haberlo inscrito en el registro civil.

—*—

Leemos que el Alcalde de Orense tiene un sistema original de castigar á los niños vagabundos que militan en la *golfería andante* de las plazuelas, que consiste en dedicarlos por un plazo más ó menos largo, según la falta, á extirpar la yerba que crece en las calles y á otras operaciones de limpieza y aseo de la población.

Esto debiera hacer nuestro simpático Alcalde señor Ceberio con los pilluelos que aquí tanto abundan, con lo cual verdaderamente se conseguiría un fin útil y provechoso.

—*—

La importantísima «Asociación de Dependientes del Comercio de la Habana» ha publicado en un precioso tomo, ilustrado con profusión de grabados, la historia de la sociedad.

El libro, interesantísimo é instructivo en alto grado, fué repartido á los concurrentes á la fiesta celebrada en su Quinta de la Salud, con motivo de bendecirse la capilla ó inaugurarse un nuevo edificio para enfermería.

Agradecemos al dignísimo presidente de la Asociación, don Eudaldo Romósgosa y Carpó, el envío de tan interesante folleto.

—*—

Enfermo.—Continúa la mejoría, y de ello nos alegramos muchísimo, del respetable senador por esta provincia Excmo. Sr. Marqués de la Vilueña.

—*—

Expedición.—Esta mañana ha salido para Agreda, de donde regresará el domingo, el joven é ilustrado Gobernador civil de esta provincia, acompañando de nuestros queridos compañeros de redacción, los diputados provinciales D. León del Río y D. Eduardo M. Azagra.

—*—

Bien venido.—Después de haber pasado una larga temporada en Extramadura, ha regresado á esta nuestro distinguido amigo don Baltasar Egea, diputado provincial.

—*—

Nuestro estimable colega *El Aisador Numan-tino* comenta ayer con ironía la concentración en esta capital de fuerzas de la benemérita.

Lo cual no tiene nada de particular, pero, que llueve sobre mojado; vamos, sobre los comentarios que hace siempre que hay concentración de dicha fuerza.

Nada, nada, que va á ser preciso que los Gobernadores se pongan de acuerdo con el colega siempre que traten de adoptar aquella medida.

—*—

Suicidio.—En Aldealpezo se ha suicidado, arrojándose á una balsa de agua, doña María Enciso Antón vecina del mismo pueblo.

La suicida venía padeciendo la enfermedad conocida con el nombre de *Pelagra*.

—*—

Robo.—En la noche del domingo último fueron sustraídas de su domicilio á Antonia Gastón, vecina de Abejar, catorce pesetas y pico que la robada supone ha sido por algunos mozos del mencionado pueblo.

—*—

El orbe católico.—El número seis de esta interesante publicación contiene lo siguiente:

SUMARIO

- Cubierta.—Mater Dolorosa.
- Texto.—Crónica.
- La Santísima Trinidad.—Padres españoles.
- Fernando de Bullones ó San Antonio de Padua, con ilustraciones.
- E. Corpus en la Aldea, por Salvador Rueda con ilustraciones.
- El degüello de los frailes.—Documentos históricos, por H. Ciria.
- Una pastoral.
- Dios omnipotente, Tajón. Ilustración.
- Noticias.

PÁGINAS ARTÍSTICAS

- San Antonio de Padua, por Domínguez.
- San Antonio de la Florida.—Color.

Ilustraciones de Hascoy y Pedrero.
Fotografías.

—*—

Al Santísimo Sacramento.

ODA

No con miles de ardientes luminare
los cielos esmaltado,
ni de los anchos y revueltos mares
las ondas circulares
con diadema de nieve coronado;
No alentando los orbes que en la nada
sin existir se miran,
ni encendiendo en la bóveda azulada
con luz nunca agotada
cien y cien astros que á tus plantas giran;
No irradiando en la llama pavorosa
que el relámpago extiende,
ni al rugir la tormenta poderosa
con luz esplendorosa
cual roja hoguera el horizonte enciende;
No formando la lluvia con tus solas
miradas de amor llenas;
no inundando el espacio de aureolas
ni haciendo que las olas
borden con blanca espuma las arenas;
No aclamándote omnímodo y clemente,
y eterno, y justo y sabio,
en mi acendrada fé pura y ardiente
tu nombre omnipotente
brotó, Señor, de mi cristiano labio.
Que hoy, alzando mi voz firme y segura
de uno al otro hemisferio,
de la Hostia, inmaculada, santa y pura,
de amor prenda segura,
prosternada en tu altar canto el misterio.
¡Tú eres grande, Señor! Soles y estrellas
circundan tu palacio,
y el vivo resplandor de las estrellas
de tu planta las huellas
marcando va tras el inmenso espacio.
A la muerta creación—*Sea*,—dijiste,
y se alzó en lo profundo;
—*Sea*,—mirando al caos repetistes,
y en él brotar hiciste
luz de la sombra y de la nada un mundo!
Y en raudales de vida y de armonía
surgió allí la existencia;
rumor le diste á la corriente fría,
y á la extensión vacía
auras y animación, color y esencia.
Bajo tus piés, del Sinaí glorioso
temblaron los cimientos,
y entre el trueno y el rayo poderoso
tu dedo misterioso
trazó tu ley sobre los cuatro vientos.
La Cruz, signo de infamia, transformaste
en prenda de victoria;
la humanidad en ella rescataste,
y en los cielos la alzaste
cual faro eterno de la eterna gloria.
Pero ¡ay! más que en el alto y esplendente
Tabor, y en el Calvario,
yo te adoro, magnífico y potente,
y piadoso, y clemente,
del católico templo en el Sagrario.
Que si aceptastes en la Cruz un día
de nuestro amor en nombre
el dolor y el martirio y la agonía,
era el que allí sufría
Dios eterno y sin fin, mas Dios cual hombre.
Y aquí, por tu poder ilimitado,
incomprensible y justo,
nos das tu ser en Hostia transformado
como Dios increado
del Sacramento en el misterio augustó.
Y Tú, que cuentas á los siglos pides,
que lo futuro sabes,
que los espacios infinitos mides,
que los tiempos presides
y que en la inmensa eternidad no cabes;
Tú que envuelves las noches sosegadas,
entre las brumas blondas,
y que formas la perla nacarada
en su concha encerrada
del turbio mar en las revueltas ondas;
Tú, que das al volcán sobre la cumbre
la llama que en él arde,
y que enciendes del sol la roja lumbre
y das su mansedumbre
á las tímidas brisas de la tarde;
Tú, que á la flor le prestas con el día
sus mágicos efluvios,
y en un copo de nieve helada y fría
tu voluntad sabría
el cráter encender de cien Vesubios;
Tú, á quien alzan sus himnos inmortales
temblando los querubas,
y cruzan los espacios celestiales
de luz entre raudales
en ancho trono de flotantes nubes;
Tú, magnánimo, sabio y poderoso
y de grandeza lleno,
desciendes de tu gloria, y amoroso
asilo misterioso
buscas del hombre en el humilde seno.

¡Y allí le escuchas! y en tu eterna ignota
piedad, le das cual palma,
de bien un manantial que no se agota,
de cada ardiente gota
de su llanto de amor redime un alma
¡Oh gloria á Ti! para cantar tu alteza
del polvo me levanto,
y al admirar tu omnimoda belleza
adoro la grandeza
de ese misterio inenarrable y santo.
Él de la eternidad me abre el camino
alzándome á tus plantas
y uniéndome á tu ser único y trino,
poderoso y divino,
sobre cielos y mundos me levanta.
Y pues á Ti me acerca y yo te siento
dentro del alma mía,
desde tu eterno y alto firmamento
Señor, oye mi acento;
oye la voz que el corazón te envía.
De la culpable humanidad impura,
perdona el torpe dolo,
que si es la ingratitude del hombre hechura,
es bendecida y pura
de Dios la caridad hechura solo.
Por tu amor infinito sestendida
crucé el árido suelo
y pues fué por tu sangre redimida
dale, al dejar la vida,
por corona una Cruz, por patria un cielo!

Enriqueta Lozano de Vilches.

CRÓNICA AGRÍCOLA

Variaciones de las cualidades del grano de trigo.

El peso y riqueza en nitrógeno de la semilla del trigo varía de una manera notable con las circunstancias que han concurrido en la formación de esta parte del vegetal, y muy especialmente con las variaciones atmosféricas; en cambio, la densidad oscila entre muy estrechos límites, cualquiera que sean aquéllas, como puede verse por los resultados obtenidos por M. Schischkiu-Lubotin, profesor de la Academia de Agricultura de Pretrowskaja, en las experiencias por él practicadas sobre diecinueve muestras de granos de trigo de la misma variedad, cultivadas en terrenos sin abono, empleando los mismos métodos culturales.

Hé aquí los resultados finales obtenidos en diecinueve años de experiencias:

El peso absoluto de cada grano varía de un año á otro entre 28 miligramos, 34 centésimas y 48,58, siendo por consiguiente esta variación de un 71,5 por 100.

La riqueza en nitrógeno oscila de una á otra cosecha entre 2,20 y 3,17 por 100, y por el contrario la densidad no sufre variaciones más que desde la segunda cifra decimal de 1,40 á 1,43.

Según observaciones del profesor de Petrowskaja, el máximun de riqueza nitrógena corresponde á las menores cosechas recíprocamente, de donde se deduce que desde todos puntos de vista interesa que el rendimiento por unidad de superficie cultivada sea el máximun, puesto que sobre las múltiples ventajas que desde luego tiene el cultivo intensivo, y que no es preciso enumerar, está la de consumir proporcionalmente á la cosecha obtenida cantidades inferiores de abonos nitrogenados que son los que desde el punto de vista de la economía más interesa ahorrar, puesto que son los más caros. Al propio tiempo vemos por los anteriores datos que es mayor el valor nutritivo de los trigos procedentes de cosechas pobres que los obtenidos en las grandes cosechas, pues sabido es que el poder nutritivo de las sustancias alimenticias se valora por la cantidad de nitrógeno que contienen, y ésta disminuye como acabamos de indicar, con el rendimiento.

Una enseñanza práctica pueden obtener los productores de trigo del dato referente á la densidad de la semilla, esto es, del pan por unidad de volumen, que tanto hace variar el precio de los granos y es, que esta no depende de las variaciones atmosféricas del año más que entre muy estrechos límites, como lo demuestran las anteriores experiencias; mas como es indudable, porque continuamente se está observando, que el peso de la fanega de trigo sufre variaciones con las distintas cosechas, aquéllas debemos atribuir las á la naturaleza del suelo, abundancia de abonos, y en general á los procedimientos culturales más bien qu á las otras causas independientes de la voluntad del agricultor.

CRÓNICA RELIGIOSA

Cultos.

En la Insigne Iglesia Colegial se celebra todos los días la misa solemne Conventual á las nueve

menos cuarto, exponiéndose el Santísimo Sacramento al principiar el Coro á las ocho y media y por la tarde á las cuatro estando su Divina Magestad de manifiesto durante las Horas Canónicas.

El Domingo á las diez se celebra en la Iglesia de Santo Domingo solemne función que anualmente dedican al Santísimo Sacramento las Religiosas Clarisas, predicando el Sermón su Capellán don Pedro Herranz Alonso, Canónigo por oposición de la Iglesia Colegial.

Continúa en la misma Iglesia de Santo Domingo y de Religiosas Carmelitas el solemne Octavario al Santísimo Sacramento que se expone á las cinco de la tarde y permanece de manifiesto durante la Oración, Maitines y Laudes cantados por las Comunidades.

Indulgencias.

Los fieles que asistieren á los Divinos Oficios en la Octava del Santísimo Sacramento (si está de manifiesto) pueden ganar quinientos días de indulgencia por las Vísperas, Maitines y Misa conventual y doscientos por cada una Hora menor.

Desde Madrid.

Madrid 14 Junio.

El día no ha desmentido lo que el cantar dice y «ha relucido más que el sol», siendo verdaderamente espléndido con lo que ha venido á aumentar las galas de la gran fiesta de hoy, la del Corpus Christi.

Aquí sin revestir la magestad y magnificencia que en otros puntos, singularmente en Valencia y Granada, tiene la fiesta del Corpus carácter típico y determinado.

Desde primera hora se hallaba inundada la Puerta del Sol, en los sendos balcones del ministerio de la Gobernación, veíanse linajudas damas que todos los años acuden á presenciar la procesión. Por la calle Mayor y sus afluentes desfilaba una gran concurrencia entre la que descollaban las hermosas caras de las madrileñas, muchas de ellas tocadas de mantilla que aumentaba su belleza y su donosura.

Todo ha contribuido á que la fiesta del Corpus en Madrid haya sido más espléndida que en anteriores años, teniendo en ello mucha parte la circular del Prelado invitando á todas las autoridades religiosas y aconsejando á que por todos se contribuyera al mayor esplendor.

* *

Continúa la expectación política ante el Consejo de mañana.

Aunque algunos aseguran que la crisis se ha aplazado hasta mediados del verano no falta quien la cree latente y próxima á surgir de nuevo.

Los ministros de Estado y Gobernación han visitado al Sr. Silvela, ha recibido también, según se dice, un extenso alegato del ministro de Hacienda, ingorándose el contenido de dicho escrito.

Terminada la entrevista de los señores Silvela, Dato y Aguilar de Campóo, confirió el primero extensamente por teléfono con distintos caracterizados personajes y no pasó nada más que se sepa.

Ya veremos mañana lo que ocurre si ocurre algo.

* *

De algunos días á esta parte, ha sufrido un cambio bastante radical las noticias de la guerra anglo-boer. Cuando parecía que la causa de los ingleses estaba ya completamente victoriosa con la entrada de Roberts en Pretoria, surgen ahora dificultades y tropiezos por todas partes. Batallas de éxito dudoso, verdaderas derrotas de las tropas inglesas, incomunicación completa de cuerpos de ejército importantes... es decir, que todavía queda algo y aun algo por andar.

Tampoco andan muy claros los asuntos de China y no sería extraño que lo que empezó siendo una guerra civil se convierta en horrible conflagración internacional.

Mencheta.

AVISOS ÚTILES

Table with 5 main sections: Ferrocarril de Soria á Alcuéza, De Alcuéza á Soria, Coches correos, and Oficinas públicas. It lists stations, train types, departure/arrival times, and prices.

ANUNCIOS

LA PROVINCIA

Periódico bisemanal

Se publica los martes y viernes.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Soria 1,25 pesetas el trimestre.—Fuera de Soria 1,50 id. id.—América 2,50 id. id.

Redacción y Administración: CONDE DE GÓMARA, 3.

A LOS ENFERMOS DE LA VISTA.

El Médico Oculista Señor Gavidia, que tiene establecida su consulta definitivamente en Soria, Teatinos, 4, principal, pone en conocimiento de los enfermos que durante el mes de Mayo, las consultas serán absolutamente gratuitas.

CASINO DE NUMANCIA

Durante toda la temporada de verano se sirven los exquisitos helados en dicho casino, así como á domicilio. También se expendrán sifones á 20 céntimos de peseta previo depósito por el casco.

LA URBANA,



LA URBANA,

Compañía anónima de Seguros á prima fija contra el incendio, el rayo y las explosiones del gas, de los aparatos de vapor Y DE LA DINAMITA

GARANTIAS EN JUNTO 75,000,000 DE PTAS.

Esta Compañía cuenta 61 años de existencia y es la más antigua entre las de su clase que operan en España, tiene establecidas Agencias en Francia, Argelia, España, Bélgica, Suiza, Holanda, Portugal, Egipto y Turquía. Ha satisfecho por 187.813 incendios, hasta 31 de Diciembre de 1907, la enorme suma de CIENTO CUARENTA Y SIETE MILLONES NUEVECIENTAS TREINTA Y SEIS MIL DOSCIENTAS CINCUENTA Y CUATRO PESETAS.

LA URBANA, accediendo á las peticiones de sus Asegurados ha establecido recientemente una nueva garantía. Mediante el pago de una sobre-prima, anual, responde además de los daños que la Dinamita y otras substancias análogas, pudieran causar á los objetos garantizados por el incendio, ya dichas substancias fueren introducidas en los riesgos asegurados y colocadas en sus alrededores, cualquiera que sea la causa de la explosión.

A pesar del gran desarrollo que hoy alcanza el seguro contra incendios, sus progresos serán mucho mayores el día que por todos se aprecien prácticamente sus beneficios. Los propietarios aseguran sus fincas, los fabricantes y comerciantes sus objetos de industria y comercio, y solo se mira con indiferencia el seguro de los muebles, que representa un valor positivo y de no poca importancia expuesto asimismo á desaparecer por el fuego en todo ó en parte.

PARA SUSCRIPCIONES Y DEMÁS INFORMES DIRIGIRSE A SU DIRECTOR PARTICULAR EN LA PROVINCIA Conde de Gómara 1, principal SORIA Se necesitan Agentes en Almazán y Agreda.